



Diario de Lugo

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

En la Administración del Diario de Lugo, Armañá, 2, bajo. La suscripción para fuera de la capital se pagará adelantada, enviando su importe en letras del Giro Mútuo ó sellos de franqueo. Este Diario no se publica los días siguientes á festivo.

Un mes. 1 pta
Trimestre. 4
Ultramar, trimestre. 12'50
Portugal, trimestre. 8'50
Extranjero, trimestre. 9
Número del día. 0'10
Número atrasado. 0'25

Año IX.

Miércoles 27 de Agosto de 1884

Núm. 2.865

ALMACEN

GENEROS ULTRAMARINOS

SALES DE EXCELENTE CALIDAD

PEDRO F. DOMINGUEZ

Calle de la Reina.

El acreditado almacén de ultramarinos del señor Fernandez Dominguez establecido en la casa núm. 16 de la calle de la Reina se ha trasladado al lado de la casa del Sr. Soler en la misma; y en él encontrará el público un completo surtido de artículos asi coloniales, como del Reino y extranjerios, que por su escogida calidad y por sus precios económicos no tienen competencia en esta capital

Calle de la Reina.

EN LA CORUNA

Grandes depósitos de sales de todas clases propias para los mercados de Galicia, Leon y Castilla.

AZÚFRES MOLIDOS SUPERIORES,

flor 1.ª y 2.ª clase en sacos de un quintal castellano premiados con medalla de plata por su gran pureza y fuerza, en la última exposición de Madrid.

GUANO ARTIFICIAL SUPERIOR.

en sacos de 75 kilos para abono de las tierras, dá excelentes resultados.

MAIZ AMARILLO REDONDO

procedente de Africa.

PRECIOS MUY BAJOS

Para pedidos dirigirse por correo á sus dueños, Maristany y Hermiano, Canton Grande, 9, Coruña.

AVISO

Estando arreglando las cuentas de la obra que me trajo á esta capital y debiendo ausentarme además de la misma por un tiempo indefinido, lo pongo en conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar, suplicándoles que si aun tuviesen alguna reclamación que hacerme, lo hagan en todo el presente mes por cuanto despues no prestaré atención á ninguna, que no esté autorizada con mi firma ó palabra.

Lugo de Agosto de 1884. Juan María Castañón.

La información obrera

Quando en las capitales de provincia y en importantes ciudades españolas están funcionando ya las comisiones organizadas para responder al cuestionario formulado por la de carácter general creada en 5 de Diciembre de 1883 por el Sr. Moret para estudiar todo lo que directamente pueda interesar al bienestar de las clases obreras, no debe la prensa periódica permanecer indiferente entre los esfuerzos que las mismas asociaciones de obreros comienzan á desenvolver, dispuestas á exponer sus quejas, sus aspiraciones y sus teorías en demanda de remedios para el mal-estar que todos reconocen.

Por otra parte, la instrucción al efecto promulgada en 30 de Abril último no olvida, en su art. 10, que la prensa, así política como profesional, debe ser llamada á dilucidar los problemas de que se trate, y á franquear sus columnas á cuantos quieran contribuir á la solución de los mismos, suministrando datos ó proponiendo reformas.

El Imparcial, sin embargo, que aun sin esa invitación se considera obligado ante el público que le fa-

vorece á tratar todas aquellas cuestiones que interesan al bien comun y á estimular con el ejemplo á que las clases obreras no desmayen por la magnitud de la tarea que su mismo interés les impone, ha vacilado durante algunos días en la elección del medio más á propósito para presentar los diversos aspectos del asunto en forma clara; perceptible y al alcance de la generalidad de sus lectores.

Ya habíamos tratado los principales puntos de la cuestión obrera desde el 12 de Noviembre de 1882 á 7 de Febrero de 1883, por modo severo, filosófico y doctrinal; pero tuvimos ocasión de observar que algunos obreros no nos comprendieron bien, aunque recibimos de varias localidades muestras de grata satisfacción y hasta peticiones de consejo para la realización de pensamientos encaminados á mejorar la situación de las clases consagradas al trabajo industrial.

Distribuido con profusión el cuestionario formulado por la comisión general, daba lugar á diversos comentarios, según el interés de los que le juzgaban, y estas discusiones que presenciábamos, y estos debates familiares nos inspiraron la idea de exponer las cuestiones en forma de conferencias, que á nuestro juicio serian mejor leídas y mejor comprendidas que dando á las frases estructura didáctica, impregnada de severidad literaria.

Han contribuido á facilitar estos intentos las opiniones de las personas mismas cuyos debates, que tanto excitaban nuestra curiosidad, hemos de reproducir.

Representaban los contendientes diversas tendencias, y por eso solian ser reñidos y acalorados los debates, porque entre un jefe de taller, un letrado, un comerciante, un propietario, algun labriego y algunos artesanos; anárquico-colectivistas los unos é individualistas los otros, no podía haber conformidad de pareceres.

Ya lo veis, decía un empleado público dirigiéndose á los artesanos, el gobierno se ocupa de vosotros y quiere labrar vuestra felicidad. Debeis acudir al llamamiento, porque sobre ser esto altamente patriótico, llegareis más pronto á mejorar vuestra suerte, en vez de perder el tiempo en propagar doctrinas disolventes y aspirar á remedios imaginarios.

Hace ya mucho tiempo, respondía un obrero, que todos los gobiernos, aunque no de un modo tan amplio y general como ahora el de España, intentan resolver la cuestión social, y despues de mucho escribir y de mucho proponer y de mucho decretar, la cuestión social no está resuelta todavía. ¿A qué cansarnos en responder á las 223 proposiciones del cuestionario, si cuanto más papel se amontone y más se escriba, más estanterías necesitarán los archivos para guardarlo, quizá para pasto de ratones?

Esas desconianzas, añadia un jefe de taller, son las que os cubren de desdichas. No veis por todas partes más que tinieblas; os creéis desdichados de todo el mundo; declarais la guerra al capital, que os da la vida; á los patronos que os emplean y á la sociedad toda, porque la culpa de males circunstanciales que pueden tener remedio, como lo han tenido ya los que aquejaban á obreros de otros tiempos, siervos que

estaban fuera de la ley comun. Queréis buscar las soluciones en el desconocido en el caos, en el trastorno de todas las corrientes productoras y mercantiles, y os repugna exponer vuestras aspiraciones en busca de resultados prácticos y graduales que vayan marcando vuestro progreso, como se han ido significando los adelantos en las esferas políticas. Una sociedad constituida como la que concebís, seria aún más explotada por los hábiles y los fuertes que la actual, en la que no podeis negar que se han ido conquistando reformas que han ensanchado la libertad y elevado la dignidad humana.

¿Temeis que la información sea como otras muchas, completamente estéril? Si todos acuden á ella, si en la prensa, si en los círculos todos, si en los Parlamentos, si en las reuniones públicas se insiste uno y otro día incausablemente, la solución tendrá que venir al fin y aunque no se vaya consiguiendo más que victorias parciales, no podrán menos de ser las unas precursoras de las otras.

Pero, exclama otro obrero, aunque nosotros queramos contestar á esa coleccion interminable de cuestiones ¿cómo podemos desenvolver nuestros deseos entre tanta variedad? Ese mismo monton de cosas tan distintas, entre las cuales, aún con ser tan numerosas, falta algo de lo que más nos interesa, demuestra lo difícil de la empresa. No digo nosotros, sino el hombre más estudioso, más leido, más inteligente, más sábio, es incapaz de entender todo lo que concierne á los 32 grupos y 223 preguntas del cuestionario.

Pues vamos á facilitar la tarea, dijo el letrado, procurando estudiarlo todo y entre todos con orden y despacio. Lo que uno no sepa le ocurrirá á otro, y contestaremos lo que nos dicte la razon. Habrá disonancias, no lo dudo; pero reproducidas nuestras conferencias según el orden de las preguntas, y consignado el parecer de cada cual, la comisión acordará en sus conclusiones lo que más lógico le parezca.

Si es así, dijo un colectivista, siempre que de ese modo consten todas las creencias, no tengo inconveniente en disentir, aunque salga derrotado, porque al fin y al cabo vendrán los hechos á demostrarnos que no hay más camino que el nuestro para emanciparnos.

Si vuestra condición mejora, añadió el jurisconsulto, en virtud de las reformas que propongamos; cambiareis de parecer, como ha sucedido en el extranjero con muchos agitadores, que son ahora los más firmes apoyos de la asociación y de la cooperacion obrera. Y ahora contene-mos desde mañana nuestro estudio, y estoy seguro que en muchas de las cuestiones vendremos á estar de acuerdo los que más distantes parecemos de ahora entendernos.

(El Imparcial.)

Esperemos

Parécenos, á pesar de nuestra natural desconfianza fundada en la realidad de los hechos y en una ya larga esperiencia, que la campaña emprendida por parte de la prensa contra los abusos de las

compañías ferro-viarias podrá dar algun resultado, pues vemos que diariamente ensancha el número de periódicos que se adhieren para pedir el cumplimiento de la ley y protestar de la impunidad de tan repetidas faltas.

Y parece tambien que como por contraste con esa enérgica campaña que el país vé con agrado, las compañías han tomado á empeño aumentar estos días el número de motivos para justificar aún más la ya sobrada razon que para protestar diariamente asiste al público.

Como nuestros lectores habrán ya observado no pasa un día, ni uno solo, en que no ocurra un choque, un descarrilamiento, un retraso injustificado ó algun otro percance; esto aparte de las numerosas quejas relativas á otros servicios.

De La Patria tomamos:

«Leemos:

El tren express núm. 10 de la línea del Norte ha llegado hoy á Madrid con dos horas de retraso, por calentamiento de una rueda de su máquina, esperando en Quintana la de socorro procedente de Venta de Baños. El tren correo de Irún núm. 6 con cinco horas 14 minutos, por inutilización de su máquina en Gomez-Narro, donde los viajeros se trasladaron al tren correo de Santander; llegando á esta corte con dos horas veintidos minutos de retraso.

«Y van... ¡La mar! de accidentes, incidentes, retrasos, choques y escapes de wagones y locomotoras en la vía férrea del Norte.

¿No hay posibilidad de imponer un correctivo que haga entender la necesidad de evitar tantos y tan repetidos percances?

A este paso, nos veremos precisados á dar cuenta diaria de los siniestros y desavios ocurridos en los ferro-carriles.»

En cuanto á eso de abrir un registro, no haria La Patria otra cosa que imitar á otros colegas que lo tienen ya establecido sin que ningun día les falten casos que consignar.

Y por lo que toca á la posibilidad de imponer correctivos, bien sabe el periódico ministerial lo que es procedente y fácil: cumplir la ley. Esto y nada más; que el Gobierno prescindiera de las consideraciones que, como todos sus antecesores, viene guardando á esas poderosas asociaciones explotadoras; que el Gobierno atienda los constantes clamores de la opinion, las justas reclamaciones de su misma prensa oficiosa; que la vara de la ley alcance á esas empresas en bien del público y de las mismas compañías.

Y tanto se va acentuando la opinion en este particular que la misma Epoca que de antiguo ha sido constante defensa de todas las empresas ferro-carrileras, cierra ahora contra ellas en vista de tanto y tan repetido abuso todos impunes.

Véase lo que dice el antiguo diario conservador:

«Somos ministeriales en materia política; pero nuestro ministerialismo no se extiende á la administración; la cual juzgamos por actos, aplaudiéndolos ó censurándolos según nos lo sugiere nuestro leal saber y entender.

Hacemos esta salvedad, casi ociosa para nuestros lectores, que han podido juzgar en más de una ocasión de nuestra independencia, para que no se extrañe el que insistamos hoy sobre la necesidad de que el ministerio de Fomento muestre más energía y mayor celo en averiguar y corregir las faltas que con alarmante frecuencia se vienen repitiendo de algun tiempo á esta parte en el servicio de nuestros ferro-carriles.

Los repetidos accidentes que vienen teniendo lugar, permiten sospechar haya en nuestras vías férreas deficiencia manifiesta en la vigilancia, quizá defectos de trascendencia en el material, mal estado en la vía, y sobre todo, mala organización en la explotación.

Si nada de esto existe, el pueblo puede al menos suponerlo, y sería de elemental oportunidad que el ministerio de Fomento, el cual ha debido practicar una minuciosa y especial investigación en vista de tan repetidos accidentes, satisficiera la justa curiosidad y alarma del país, publicando cual ha sido el resultado de sus investigaciones y que medidas han tomado para corregir las faltas, si es que de ellas son culpables las compañías, y sobre todo para evitar su repetición.

Algunos periódicos se muestran sorprendidos de esta actitud de *La Epoca*, y no les falta razón; pero esta misma legítima extrañeza pone de relieve la exactitud de una frase que hace pocos días reprodujimos: la copa estaba llena y con los últimos percances rebosa ya.

Ante este estado de cosas no es posible que el ministerio de Fomento permanezca sordo y no es posible que continúe esa censurable negligencia, esa indiferencia inculcable, principal base en que descansa la tranquilidad de las compañías.

La campaña de la prensa tiene que dar necesariamente su resultado, como á la larga ó á la corta lo dan siempre sus trabajos cuando tiene detrás de sí á la opinión.

Debemos, pues, esperar que por fin el Gobierno fije su atención en el estado de la opinión pública para satisfacerla poniendo coto enérgicamente á tales desmanes y atropellos.

No es cuestión de intereses particulares ni de antagonismos de empresas, como cuando se trata de una concesión de línea, no; se trata de los más altos intereses, de los del público entero, de la Administración. Se trata de dar fin á una serie de abusos cuya historia todos conocen.

Y cuando se trata de la justicia y de la moralidad, de los intereses públicos y privados, no puede el encargado de velar por todos ellos permanecer impavido ante el espectáculo que ofrece la conducta de las compañías, que no respetan ley ni atienden á consideración alguna.

Siendo esta la verdad de los hechos, por todos reconocida, es de esperar que el Gobierno tomará en este asunto el interés que bien merece.

Recortes y noticias

Sardoal se muestra cada vez más inclinado á Sagasta.

Ruiz Gomez quiere la conciliación del partido liberal, pero dentro del programa que representaba Posada Herrera.

Posada participa de esta idea. Moret hoy parece que si, mañana que no.

De Martos es de quien nada se dice por ahora.

Peró lo que resulta claro es que cada uno quiere la conciliación; pero haciendo su voluntad.

Dice un periódico extranjero que en Inglaterra se lleva con tal rigor la enseñanza obligatoria, que hay en las cárceles muchos padres de familia por no haber enviado á sus hijos á la escuela.

En cambio, dice un periódico, en España van á la cárcel muchos hijos porque sus padres no les han enviado á la escuela.

Y otro colega expresa que si en nuestra nación, donde de 17 millones de habitantes solo saben leer tres, se plantease semejante ley, á la vuelta de un año no habria correccionales posibles donde acomodar á tantas personas ilustradas.

Lo que es una triste verdad.

Los periódicos se ocupan estos días de ciertos rumores que circulan, procedentes del extranjero, acerca del proyecto de matrimonio entre la princesa de Asturias y el hijo primogénito de don Carlos, D. Jaime.

El Correo dice que desde luego

puede asegurarse que las personas que ven claro, han dado á estos rumores escasa ó ninguna importancia; pero como se trata de relacionar este proyecto—añade—con ciertos manejos y determinados discursos y comentadas visitas de personajes políticos á elevadas personas, y todo ha coincidido con la resurrección de privilegios para ciertas provincias hecha por un periódico ministerial, resulta que algunos lo han tomado por lo serio y ya se imaginan peligros y contradicciones, y quizá días de luto, no solo para la libertad, sino también para la patria, y gritan como lo hace hoy *El Eco Nacional*: «¡Liberales, á defenderse!»

La corriente general de la prensa conforma precisamente en juzgar que es un descabellado intento, si acaso se haya pensado en ello.

Leemos:

«Ha fallecido el ingeniero Sr. D. Angel Mayo. Por disposición del finado será sepultado su cadáver en Astorga.»

Acertada disposición.

Sin duda con objeto de que al pasar los trenes por Astorga se acuerde todo el mundo de la famosa catástrofe.

Son muchos, casi todos los periódicos de Madrid, que se ocupan de cuestiones relacionadas con el orden público, llegándose al extremo de anunciar unas próximas alteraciones, y otras desmentirlas.

No comprendemos lo que la prensa política se propone con semejante conducta, llevando la alarma á las clases que pagan y trabajan.

Esa política es perjudicial, ruinosa, antipatriótica, y no gana nada ningún partido con trabajos de semejante especie.

Desgraciadamente esta nación no podrá llegar á mejorar, pues cada día se recrudecen más nuestros vicios, y ante la satisfacción de una pasión mezquina sacrificamos los más altos intereses.

Dice un periódico de Tarragona:

«Hoy se nos han manifestado algunos detalles de la colisión que estuvo próxima á estallar en Vallmoll, con motivo de la reunión carlista habida en aquel pueblo durante los días de la fiesta mayor.»

Cuando el paso de la procesion por delante de las casas de los liberales, la música se detenía un buen rato en cada una de ellas y tocaba algunas variaciones del *Trágalá*: por lo que fué necesario que los provocados tuvieran que revestirse de mucha prudencia para que aquella ceremonia no terminase como el *Rosario de la Aurora*.

Terminado el acto religioso, comenzaron los comentarios en los cafés y demás puntos de reunión, y gracias á las oportunas amonestaciones del teniente de la Guardia civil del puesto de Valls, Sr. Olivada, no se procedió á la revancha que era de esperar, dada la excitación de los ánimos.

Con esta conducta mesurada, se evolucionaron más y más los carlistas y comenzaron á formar grupos que, recorriendo las calles, entonaban *Ruja el Infierno*, *Brame Satán*, etc.; llevando su osadía al extremo de disparar dos tiros al entoldado, donde daba sus bailes el elemento liberal, cuyas balas pasaron rozando á algunos de los descuidados danzantes, sin que felizmente hubiera que lamentar la menor desgracia.

Gracias á la oscuridad de la noche y la ligereza de piernas de los alevosos, no pudieron éstos llevar su correspondiente castigo.

¿Bullen, bullen?

Correspondencia.

Madrid 25.—Vuelven los periódicos á ocuparse de la cuestión de orden público y hablan de partidas levantadas hácia Extremadura y de precauciones tomadas por las autoridades, aquí y fuera de aquí. Personas que tienen motivos para estar bien enteradas y que no pueden ser sospechosas para los de uno y otro bando, califican de inocentada la facilidad con que algunos diarios opositoristas acogen esta clase de rumores, con lo que vienen á ser ciegos instrumentos de los planes del Gobierno, el cual no tiene grande interés en deshacer ciertos errores que le sirven de pretexto para mantener en jaque á quien le conviene no tener en ociosidad y poder decir mañana, que merced á la eficacia de su celo y vigilancia los tras-

toradores de oficio no han podido conseguir su objeto este verano apesar de hallarse varaneando los reyes y su primer consejero por diferentes provincias, y tener materia para mortificar á los fusionistas por la sorpresa de lo de Badajoz y otras poblaciones, en el mes de Agosto del año próximo pasado. Además de lo dicho existe otra razón, añaden, seguramente la más poderosa para mantener siquiera la duda respecto al orden público, y es el profundo dualismo que viene royendo las entrañas de la situación y con el fin de contenerlo siquiera, procurase por todos los medios avivar el espíritu de conservación, por aquello de que la union hace la fuerza y es preciso por tanto estrechar filas para sobreponerse á las circunstancias, sinó se quiere comprometer la existencia del partido en el poder; puesto que no ocultan su convencimiento de que ninguno de los dos bandos en que se supone dividida á la comunión conservadora, es bastante por sí para constituir situación. De aquí el que las personas á que hago referencia califiquen de pura comedia todo cuanto respecto á sublevaciones y conspiraciones se viene diciendo desde el mes de Junio.

Parece que el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, con motivo de la visita que le acaba de hacer nuestro representante en Portugal D. Saturnino Bugallal, ha entrado en deseos de hacer una visita á cierta población de Portugal, inmediata á la frontera en donde es muy posible que se encuentre con algún personaje del vecino reino que á la vez mostró también deseos de aprovechar la ocasión de hallarse tan próximo á la frontera, el jefe del gabinete de Madrid, para saber darle y ofrecerle el testimonio de su más sincera amistad. Y hé aquí el por qué el Sr. Cánovas, que pensaba estar aquí de regreso para últimos del presente mes, se ha visto precisado á demorarlos hasta el 4 ó el 6 del inmediato Setiembre. Dicese que el Sr. Bugallal, como conocedor del terreno, acompañará al Sr. Cánovas en su breve excursión por Portugal. Entre muy contadas personas y con referencia á una carta recibida ayer de Lisboa se habla del objeto de esta entrevista de Cánovas y del aludido personaje portugués; entrevista que seguramente no es ajena á la política; así que la mirada de algunos políticos está fija hoy en la frontera del vecino reino.

(El Correspondent.)

Crónica de Galicia

En la Coruña.

CERTÁMEN LITERARIO

Resultaron premiados los señores siguientes.

Rosa natural; D. Juan García Belloso, de Rosario de Santa Fé, por su *Oda á la Patria*.

Accésit; D. Vicente María Pardo, de Puente deume.

Mil pesetas, el marqués de Figueroa por su novela *Antonia Fuertes*.

Accésit, D. Manuel Cubas, por otra novela *La mosquita muerta*.

Don Manuel Amor Meilan por su poesía «A la retirada de Drake».

Don José Pérez Ballesteros por su colección de refranes gallegos.

Don Victorino Novo y García por su composición «Sitio y defensa de la Coruña».

Don Manuel Martínez, por su poesía *A compañía*; D. Alfredo Brañas por la suya *O avellon*, y D. Daniel Alvarez por la titulada *O Trasnó*.

En dicho acto habló el Sr. Carracido.

La Voz nos proporciona este extracto:

Habló de la grandeza é importancia de estas luchas de la inteligencia, comparándolas con la semilla que durante el invierno se halla oculta en el seno de la tierra y al sentirse los primeros rayos del sol primaveral surge locana engalanando á la naturaleza; así, decía, en estos certámenes, la semilla queda arrojada desde el momento en que se anuncian y despues en el silencio va germinando hasta que llegan días como este que son, siguiendo el símil, la primavera de que antes hablaba.

En un párrafo brillante dijo que el arte es el depurador de las costumbres, pues como dijo el poeta latino el arte es la reunión de lo bello y lo útil.

Tocó la cuestión literaria que hoy se debate, el naturalismo, significando en primer término que no le es del todo simpática tal escuela literaria, pero que no por eso deja de respetarla, porque entiende que es muy loable el que las producciones artísticas se engendren en la realidad de la vida. A este propósito hizo mención de la parábola del trigo y la cizaña, diciendo que si por los campos del arte se tendía la guadaña del apasionamiento nos exponíamos á cortar la cizaña juntamente con el trigo. La selección vendrá despues y el tiempo es el encargado de mostrarnos donde está lo bueno, es decir, el trigo.

Hablando de los premios que se conceden en estos torneos, afirmó que ningún premio es tan valioso cual el que se concede al poeta al dejarle que elija reina del certámen; este es el premio de la belleza, de esa belleza por que suspira el poeta y á la cual no se acerca sino en sueños, allá en los arrobamientos de su espíritu.

Terminó felicitándose de ser gallego; y haciendo mención de la heroína que en estas fiestas conmemora el pueblo de la Coruña, dijo que al realizar las justas poéticas para glorificar el hecho valeroso de 1589 se unian los dos medios en que la vida humana se agita; se ensalzaba el esfuerzo material realizando un esfuerzo moral, se concedían lauros á la mujer heroica y se ensalzaba á la belleza.

Esto no es como comprenderán nuestros lectores sino un ligero extracto de lo que dijo el ilustrado catedrático de la Universidad Central.

El público tributó al Sr. Carracido merecidísimos aplausos.

El Sr. D. Luciano Puga, principió manifestando que hablaba en representación del Sr. Cánovas del Castillo, y dió las gracias á la Sociedad de Artesanos por haberle proporcionado con sus ruegos aquella delegación.

Con motivo de presenciar el certámen los monarcas, pronunció el Sr. D. Luciano Puga frases de acatamiento á aquellos personajes, y es lástima que nuestro particular amigo el diputado por esta circunscripción se entusiasmase de tal modo en aquel sitio, que llegase á olvidar que se estaba celebrando un *Certámen literario*, y es lástima, repetimos, que su palabra, fluida y correcta siempre, no hubiera estado ayer tan completamente al servicio de las bellas letras, cual demandaba la naturaleza especial del acto que tenía lugar.

Dedicó á Galicia un párrafo elocuente para cantar sus glorias, y dijo que hoy nuestra región no se halla en el caso de pedir protección sino justicia.

Terminó el Sr. Puga manifestando todo el amor que siente por esta tierra que le vió nacer y para la cual tiene todos sus cariños, sus afecciones todas, declaraciones que fueron acogidas con aplausos por la concurrencia.

El Sr. Linares Rivas dijo que conocía no ser mera fascinación de los sentidos, sino emoción grande del alma lo que en aquel instante le agitaba; que aquel momento era para él, ocupado en las candentes luchas de la política y en los trabajos foro, así como una especie de oasis donde se detenía á tomar aliento; que tal sule ser de ordinario el resultado que produce la meditación serena de lo que afecta al arte.

Comprendiendo que si la suerte me reserva alguna gloria no he de obtenerla en las investigaciones que preocupan á los encargados de producir obras artísticamente bellas, hubiera declinado este puesto de honor, á no empeñarse de por medio la gratitud.

Sin embargo, mi condición de hijo de esta tierra obligábame, á la par que la generosidad de la Reunion de Artesanos, á ser un cantor más en el noble concierto de los que de algún tiempo á esta parte vienen haciendo justicia á Galicia, esta privilegiada región que no interrumpe ya en Piedrafitas sus relaciones con el mundo; esta tierra que en todos tiempos desmintió del modo más terminante aquella asercion paradójica y atrevida de que «las aguas del Duero son la frontera del reino de la poesía», ya que hoy mismo acontece que entre nosotros viven para honor de las bellas letras y ornamento de Galicia, dos damas á las cuales me complazco en enviar el tributo de mi admiración, Rosalía Castro de Murguía y Emilia Pardo Bazán, la primera que siente, la segunda, que piensa; poetisa la una, filósofa la segunda.

Y ya en camino de tributar público y merecido honor á aquellas dos damas, es esta también ocasión propicia de interesar vuestra memoria y vuestra gratitud á favor de la señora condesa de Mina que tantas lágrimas enjugó en vida y tan propicia se mostró siempre para todo lo que pudiese redundar en beneficio de este pueblo.

Despues de un merecido y entusiasta elogio en favor de la Reunion de Artesanos, por el interés que muestra en favor de cuanto puede prestar honor á esta ciudad y despues de hablar del camino que por secreto y perseverante influjo sienten hácia Galicia todos sus hijos, mayormente cuando no les cobija su materno regazo, concluyó diciendo que él será y siempre fiel á este amor, y no escatimará jamás su concurso para todo lo que redundar pueda en bien de la Coruña.

Ha salido de Pontevedra dirigiéndose á Madrid por Portugal, el ilustre literato señor Balaguer.

Se encuentra en Carril el diputado izquierdista director de la *Revista de Jurisprudencia* D. Emilio Deus Baamonde.

Segun dicen de Villagarcía á un colega son grandes los preparativos que se hacen para recibir á D. Alfonso. Frente al palacio de la Excm. Sra. Duquesa de Medina de las Torres ha abierto un canal por donde pueda pasar la lancha de vapor. Además está construyéndose á toda prisa el muelle en donde ha de verificarse el desembarque.

El palacio ofrece primoroso aspecto: las habitaciones están ricamente adornadas y no se ha dejado nada para que aquella hermosa morada sea digno alojamiento del huésped que vá á ocuparla.

El pueblo de Villagarcía hace también

grandes preparativos, secundando los esfuerzos de la Sra. Duquesa de Medina de las Torres, y la recepcion que habrá de hacer á D. Alfonso promete ser brillantísima y entusiasta.

El Faro de Vigo denuncia un grave escándalo ocurrido en la calle del Príncipe de aquella ciudad, y es el siguiente:

«Una señora que habita en piso principal, que pertenece tambien al dueño de la «Fonda de las Cuatro Naciones», en una casa en frente de dicha fonda, fué brutalmente agredida y golpeada por el médico director de las aguas de Caldelas, sin que sepamos las causas que motivaron tan salvaje atentado.

El público fué testigo personal, de parte del hecho, pues tanto el agresor como su víctima salieron al balcon de la casa, ella huyendo y él repitiendo sus golpes. Cuando varias personas trataron de subir á la habitación, huyó el agresor sin que hasta la fecha pudiera ser habido.

La autoridad entendié en el asunto.»

Noticia de las que leemos con envidia. Dice un periódico vigués:

«Merced á las noticias que han circulado respecto á la prueba del gas y las que comunicaron nuestros colegas locales, la gente discurrió anoche por esas calles de Dios esperando ver dicha prueba. Pero esta referiase á la de las cañerías; la prueba del gas será esta noche y mañana la inauguracion oficial.»

Cortamos de un diario de la Coruña haciendo nuestra su apreciacion:

«Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro particular amigo D. Adolfo Vilarelle inspector general del Banco Vitalicio de Cataluña, compañía general de seguros contra la vida establecida en Barcelona hace algunos años apesar de lo cual ha conquistado un puesto entre las primeras por su admirable organizacion y por el pronto cumplimiento de sus compromisos habiéndolo acreditado satisfaciendo á la viuda de D. Francisco Gali á los pocos dias de haber este fallecido 25.000 pesetas aunque no habia cobrado más que la primera parte anualidad de 1.222'50 pesetas.

Esto hace el elogio más cumplido de ella y por nuestra parte nos complacemos en manifestar nuestra satisfaccion en que una compañía española se eleve á la altura de las mejores del extranjero.»

La diraccion de los globos.

En la sesion última, celebrada el 19 por la Academia de Ciencias, Mr. Hervé Mangon se levantó á usar de la palabra en los siguientes términos:

«La aerostacion es una ciencia francesa; la mongolfiera, la válvula, la red, el paracaídas, etc.; son inventos franceses.

En ninguna parte como aquí se han hecho tantos experimentos. Desde la época de la revolucion francesa, los globos fueron usados para observaciones militares; todo el mundo recuerda, que más recientemente, cuando el sitio de París, ya que no estaba descubierta la direccion de los globos, fué fácil, ya que no hacer comunicar á las provincias con París, por lo menos hacer comunicar á París con las provincias, con cierta regularidad.

No hablaremos detalladamente de los muchos experimentos hechos.

Tales ensayos, aunque aclarando ciertas partes del problema, no condujeron á resultado práctico.

(3) Folletín del DIARIO DE LUGO

EL AMIGO DE TENNESSEE

DE BRETT HARTE

IV.

La conducta de Tennessee tal dia le grangeó la simpatía y la consideracion de todos: despues de burlarse del marido, se admiró al amigo. Todos se creyeron en el deber de visitarle, de invitarle á jugar y de convidarle á comer; en una palabra, los habitantes del campo le dispensaron toda la amabilidad de que era capaz su ruda naturaleza.

A pesar de tales testimonios de afecto, no parecia feliz. Su constitucion perdía el vigor, y su fuerza se debilitaba. Cuando llegó el mal tiempo y el césped comenzó á distinguirse sobre la tumba de Tennessee, se vio obligado á meterse en cama.

Una noche en que el viento silbaba lúgubremente en los abetos y las aguas ensorbecidas del rio se precipitaban mugiendo, el enfermo se puso á deliberar.

«Ya es tiempo de ir á buscar á Tennessee, decía en sueños. Vamos, Jenny, marchemos. ¡Y cuidado! Se hace de noche. No tropieces. Ten cuidado con las zanja. Ya sabes. No le agradan los vaivenes. ¿Quién viene allí? Ya le ves, Jenny..... es él. ¡Mirale! Ya se acerca. Se rie..... ¡Tennessee, amigo mio.....»

Y cayó, sorprendido por la muerte.

FIN.

Hoy sucede otra cosa. Se ha alcanzado este resultado práctico. Ha sido dirigido un globo.

El 9 de Agosto último, un globo salió de los talleres aerostáticos de Meudon, tripulado por dos oficiales franceses. El globo de forma especial, llevaba un motor eléctrico, un hélice y un timon. No entro en detalles, y comprenderéis, señores académicos, por qué.

Dire simplemente que el globo se elevó á cerca de 50 metros, donde el hélice se animó con un movimiento rotatorio, y el globo se dirigió hácia un punto previamente señalado. Su marcha lenta al principio, creció gradualmente y el globo anduvo por encima del bosque de Meudon.

Soplaba la brisa del Este con velocidad de cinco metros por segundo, y la marcha del globo se efectuó contra el viento.

Los dos oficiales llenaban dos misiones distintas; mientras que uno manejaba el timon, otro conservaba el globo á cierta altura.

Llegado á la altura de la ermita de Vilhebon, el oficial que iba al timon agitó una bandera: era la señal de la vuelta. Se habia llegado al sitio señalado, y se trataba de volver al punto de salida.

Vióse entonces al globo virar, describiendo majestuosamente un semicírculo de 300 metros de radio, y dirigirse hácia Meudon.

Llegado al punto de donde habia salido, el globo descendió gradualmente, y cayó en el mismo sitio.

El 9 de Agosto es una fecha memorable, y su gloria toca á dos oficiales franceses, de los cuales puede enorgullecerse el ejército francés.

Este discurso produjo cierta emocion en la Academia.

M. Faye pidió que se permitiese la asistencia de algunos académicos á los experimentos.

M. H. Mangon contestó que los datos que habia manifestado procedian del ministerio de la Guerra, cuya reserva se eclipica fácilmente.

La forma del globo es la de un cigarro afilado por sus dos extremos. Hecho de tafetan engomado muy resistente, se le adopta una red que se le adhiere de un modo casi matemático, sosteniendo una barquilla y el aparato motor y propulsor.

Esta barquilla está preparada para que quepan en ella dos viajeros y un motor eléctrico, compuesto de una serie de acumuladores Plantés perfeccionados, que puedan producir una fuerza de diez caballos durante cuatro horas.

Esta fuerza hace mover una hélice, construida especialmente para la navegacion aérea y construye el propulsor de todo el aparato.

El timon es de los más simples y presenta la forma de una superficie plana rectangular.

El capitán Renard, que tan inopinadamente ha adquirido justa celebridad, pertenece á la promocion de 1866 de la escuela politécnica. Salió de la escuela de aplicacion de Metz, cuando la última guerra, é hizo la campaña en el ejército de Loire.

Desde 1877 viene dirigiendo con su hermano el taller de aerostacion de Meudon.

Las primeras experiencias de los hermanos Renard, han tenido brillante éxito, y el ministro de la Guerra ha puesto á su disposicion el parque de Chalais, situado cerca de Meudon.

M. Daté Poitevin, aeronauta del esta.

NEGOCIO REDONDO

I.

En el muelle de Voltaire, en París, hay un gran establecimiento de antigüedades, vulgo baratillo, á cuyo propietario, hombre que, segun la voz pública, ha ganado miles de francos en su comercio de armas robadas y de viejas porcelanas, se presentó un caballero perfectamente vestido.

«¿Tendria V. inconveniente, preguntó al dueño del establecimiento, en ponerme este cuadro en venta?»

Y de entre los pliegues de una gran servilleta sacó un cuadro como de media vara de altura, guarnecido de un marco viejo. Tan espesa era la capa de polvo y grasa que recubria el lienzo, que hubiera sido difícil reconocer, no ya la escena á que pertenecia, sino el asunto que representaba.

«Si V. me lo vende pronto, añadió el desconocido, le daré una prima de mil francos.

«¿De mil francos? exclamó el baratillero calándose las gafas. ¿Pues cuánto va V. á pedir por este mamarracho?»

«Mucho menos de lo que vale.»

«Pero, ¿cuánto?»

«Ese mamarracho, añadió el vendedor recalando irónicamente esta palabra, es un Rembrandt, y no le daré por menos de 60.000 francos. Si V. puede sacar algo más, se lo cedo en beneficio.

Al oír 60.000 francos, el baratillero abrió los ojos desmesuradamente, limpió las gafas con el pico del pañuelo, volvió á montarlas en la nariz y se puso á examinar el cuadro.

«¿Con qué V. pide por esta alhaja.....»

blecimiento de Meudon, y M. Lepine, contramaestre de los talleres de construccíon mecánica, han tomado importante parte en el descubrimiento de M. Renard.

Cosas locales

La junta provincial de instruccíon pública ha nombrado para ocupar interinamente el puesto de secretario de la misma, á nuestro antiguo y querido amigo don Paulino Santos, oficial que ha sido del gobierno y de la seccion de Fomento de esta provincia.

Cuantos han podido apreciar y conocen las dotes de inteligencia, laboriosidad y probidad del Sr. Santos, se felicitarán, como nosotros, de este nombramiento por el que damos la enhorabuena al interesado.

En la Escuela Normal de maestros de esta provincia, se han recibido los títulos de maestros de 1.ª enseñanza elemental expedidos á favor de D. José Roca Morandera, D. Balbino Diaz y Lopez y D. José Adrio y Lopez.

Los interesados pueden recoger dichos documentos en la direccion de dicho establecimiento.

Algunos viajeros que han tenido la necesidad de utilizar el servicio de carruajes de la línea de Baamonde á Rivadeo, se nos quejan del mal servicio; y nosotros lo ponemos en conocimiento de la empresa para que procure remediar esas faltas que la perjudican tanto como al público.

Terminado el plazo señalado para verificar la cobranza á domicilio del primer trimestre de la contribucion industrial del actual año económico, se concede en nuevo plazo de cuatro dias para que los solventes todos aquellos que aún se hallen en descubierta del expresado trimestre.

Estacion meteorológica de Lugo

Dia 25 de Agosto de 1884.

Temperatura máxima al sol 29º centígrados.

Idem id. á la sombra, 22º id.

Idem mínima id, 14º id.

Luvia en las 24 horas anteriores á las nueve de la mañana (milímetros) 7.

Velocidad del viento en id. id. (kilómetros). 215.

El Boletín oficial del 26 contiene:

Unos telegramas relativos al viaje de los reyes.

—Una circular del gobierno de provincia interesando el paradero de Antonio Freire Gallardo.

—Real orden confirmando la suspension del ayuntamiento de Arfe de la provincia de Lérida.

—Una circular de la direccion general de Sanidad modificando la orden de 29 de Julio último referente á las procedencias de Terranova.

—La cuenta mensual de fondos provinciales correspondiente al mes de Julio.

—El estado del precio límite que ha de regir en la subasta del suministro de raciones al ejército y guardia civil en esta ciudad.

—Un anuncio de la Escuela normal, fijando el plazo para el pago de los derechos de matrícula del curso de 84-85, y la fecha en que han de verificarse los exámenes extraordinarios.

—Sesenta mil francos.

—¿Y qué asunto es?

—Un interior flamenco.

«¿Me permite V. que le haga una pregunta? dijo el baratillero despues de un momento de examen.

—Hable V.

«¿Se halla V. seguro de no estar de mente?»

—¿Señor mio!.....

«No hay que enfadarse; pero lo que V. me dice no tiene sentido comun. Este cuadro, en mi concepto, no vale en buena venta sesenta francos.

«Dispense V..... yo no vengo aquí á que me lo aprecie sino á que me lo venda. Y aunque V. sea muy inteligente en pintura, espero que así que le haya vendido, modificará su opinion.

La solemne g. avedad con que fueron pronunciadas estas palabras, impuso al baratillero.

«¿Con que le acomoda á V. vendérmelo, dándole una prima de mil francos? insistió el desconocido.

«Pues hombre, déjele V. ahí y le pondré en la vidriera; pero se me figura que ha de estar por largo tiempo.

«Yo creo lo contrario; tanto que cuento con ese dinero para hacer un viaje á Indochina.

El baratillero sonrió, como diciendo para su colete.

«¿Cómo no te embarques hasta que no se venda el Rembrandt, buena pacófila de nietos has de tener!

Despidióse el vendedor, despues de haber dejado las señas de su domicilio, y el mercader de antigüedades colgó á la puerta el interior flamenco.

El precio de los granos en el mercado último fué el siguiente:
Trigo fanega 66 reales.
Centeno id., 46 id.

Las horas de entradas y salidas en la Administracion de correos de esta ciudad, son las siguientes:

	CORREOS	
	Llegadas á esta capital.	Salidas de esta capital.
De Castilla.....	12 y 56' n.	1 y 19' m.
De Cornuña, Santiago, Ferrol, Betanzos, Villalba, Mondoñedo, Vivero, Rivadeo y Castropol.....	1 y 07' m.	1 y 08' m.
De Orense, Chantada, Arzúa, Fonsagrada y Beceireá.....	11 y 00' n.	2 y 00' m.
De Meira, Pol y Friol.....	6 y 00' t.	8 y 00' m.

Santos de hoy—Stos. José de Calasanz, Eulalia y Marcelino.

Idem de mañana—Stos. Agustin y Moisés.

Ungüento y píldoras Holloway.—Auxilio Eficaz.—Cuando nos hallamos enfermos nos consuela infinito el saber que tenemos á nuestro al cance un remedio obtenible á poca costa. El Ungüento y las Píldoras Holloway son incomparablemente eficaces para aliviar los dolores, reducir las inflamaciones y regularizar las acciones desordenadas. Es imposible errar al aplicar estos medicamentos y lo es igualmente que ellos puedan causar mal. Tomadas en dosis convenientes estas Píldoras constituyen el mejor recurso de rico, afogado de indigestion, gota, afecciones cutáneas, etc.; y del pobre cuando algun ataque de enfermedad le ha postrado en cama. Los remedios Holloway deberian encontrarse en poder de todo soldado, marinero y emigrado, que entonces se verán ellos mismos en posicion de mitigar sus penas si fuere imposible obtener la ayuda de un médico.

Servicio particular.

MADRID 26 1' (mañana.)

El cólera se agrava en Italia y va estendiéndose.

Corradi disiente del partido por el cambio de la denominacion de constitucionales.

Se desmienten los rumores alarmistas.

Imp. de Antonio Villamarin.

ANUNCIOS.



MANUEL RODRIGUEZ LAPELA CIRUJANO-DENTISTA

Teniendo que ausentarse de esta poblacion, ofrece al público sus servicios, únicamente hasta 1.º de Setiembre.

11—Plaza del Campo—11

II.

Al dia siguiente, un caballero de bigote gris, de franca y expresiva fisonomía, sobre cuyo pecho brillaba la roseta de una condecoracion extranjera, se puso á examinar el mugriento lienzo con la mayor atencion.

«¿Qué precio tiene este cuadrito? dijo despues de haberle mirado y remirado á diferentes luces y distancias.

«¿Una friolera! respondió el baratillero sonriendo. Ochenta mil francos.

«¿Caro es!

Pero la fisonomía del caballero no dió señales ni de burla ni de asombro.

«¿Zapel se dijo el mercader. ¿Pues no se asusta! ¿Si será un magnífico Rembrandt, y yo seré un bolo?»

«¿Su último precio? añadió el caballero.

«Setenta y cinco mil.

«¿Tiene V. á mano un poco de espíritu de vino?»

«Sí, señor; creo que debo tener un resto en un frasco.

«Si V. me hiciera el favor.....»

El mercader cogió un frasco de vidrio que se hallaba sobre un viejo escaparate, y se lo ofreció al desconocido.

Este se quitó pausadamente el guante de la mano derecha, mojó la yema del dedo índice en el espíritu de vino, y se puso á frotar con suavidad en un ángulo del cuadro.

«Sí, es el mismo, dijo examinando el claro que acababa de limpiar.

Luego añadió:

«¿Hace mucho tiempo que tiene V. este cuadro?»

«No, señor.

(Se continuará.)

